

An Interview with Colombian Psychologist Rubén Ardila,¹ Ph.D.

The Importance of Psychology Conferences in Colombia: 30 Years of the Discipline's History

Néstor Raúl Porras Velásquez ²

¹ Psicólogo, Doctor en Psicología Experimental. University Of Nebraska.

² Psicólogo de la Universidad Nacional de Colombia, Magister en Educación Actualmente Docente de la facultad de psicología de la Fundación Universitaria Los Libertadores. Correos de contacto: nrporrasv@libertadores.edu.co/n.porras.69@hotmail.com

Entrevista al Psicólogo colombiano Rubén Ardila,¹ Phd.

Importancia de los congresos colombianos de psicología: 30 años en la historia de una disciplina.

ABSTRACT

The objective of this text is to recognize the importance and transcendence of psychology conferences in Colombia within the history of this discipline in our country, as told through the living voice of one of its greatest protagonists. To accomplish this objective, I interviewed the most nationally and internationally renowned Colombian psychologist and professor emeritus of the Colombian Psychological Society (Sociedad Colombiana de Psicología), the association in charge of organizing these psychology conferences. Throughout my conversation with Doctor Rubén Ardila, we journeyed through the past, present, and future of psychology from the perspective of the conferences that have been carried out during the past 30 years. This text ends by reflecting on the importance of understanding the history of psychology in Colombia for the students and practicing professionals in our field.

Key words: history of psychology, conferences, discipline, reflections.

RESUMEN

El objetivo de esta entrevista es resaltar la importancia y la trascendencia de la realización de los congresos colombianos de psicología en la historia de la disciplina en nuestro país, de viva voz de uno de sus mayores protagonistas. Para lograr dicho objetivo se entrevistó al psicólogo colombiano más reconocido a nivel nacional e internacional y asesor emérito de la Sociedad Colombiana de Psicología, agremiación profesional encargada de organizar dichos eventos académicos. En la conversación sostenida con el Doctor Rubén Ardila, se hace un recorrido por el pasado, presente y futuro de la psicología desde la perspectiva de los congresos realizados en los últimos 30 años. Finaliza el documento con una reflexión sobre la importancia de conocer la historia de la psicología en Colombia por parte de los estudiantes y profesionales de nuestra disciplina.

Palabras clave: historia de la psicología, congresos, disciplina y reflexiones.

Introducción

La entrevista giró entorno a dos ejes temáticos principales: Pasado, presente y futuro de los congresos colombianos de psicología e historia de la psicología en Colombia. Con esta entrevista, se busca conocer de viva voz, la historia, aportes e impacto de la psicología en Colombia, y la importancia de la realización de los diferentes congresos que ha organizado la Sociedad Colombiana de Psicología durante estos primeros 30 años.

Primer eje temático: Pasado, presente y futuro de los congresos colombianos de psicología

- **Néstor Raúl Porrás Velásquez:** Buenos días Doctor Rubén Ardila. De antemano quiero agradecerle su gentileza con el equipo Editorial de la revista *Tesis Psicológica* al aceptar nuestra invitación.

El Dr. Rubén Ardila es psicólogo de la Universidad Nacional de Colombia, tiene un doctorado de la Universidad de Nebraska (Estados Unidos) en Psicología Experimental. Investigador reconocido a nivel nacional e internacional en diferentes áreas de la psicología, particularmente en psicología experimental, análisis experimental del comportamiento, problemas sociales e historia de la psicología. El Dr. Rubén Ardila, es uno de los psicólogos más reconocidos e importantes de habla hispana. Es el único psicólogo iberoamericano que ha recibido el premio, por su contribución al avance internacional de la disciplina, de la American Psychological Association, APA (2007).

Inicialmente Dr. Ardila, quisiera que nos contara, desde su perspectiva y experiencia: ¿Cómo se iniciaron los congresos colombianos de psicología?

- **Rubén Ardila:** Los Congresos Colombianos de Psicología comienzan en 1982, se hacen cada dos años y la pauta que se ha seguido a lo largo del tiempo es que uno de esos congresos se lleva a cabo en Bogotá y otro en una ciudad diferente. El más reciente Congreso realizado tuvo lugar en Bogotá, en el año 2012; el anterior a este, fue en Ibagué, en el año 2010, y el anterior en Bogotá en el año 2008. Así hemos mantenido esa pauta de organización temporal de los congresos. En 1982, se realizó el primer Congreso de Psicología en la ciudad de Bogotá; pero, ya en Colombia, se habían organizado congresos que tenían el nombre de Convención Colombiana de Psicología. Las Convenciones Colombianas de Psicología las organizaba la Federación Colombiana de Psicología, que es la asociación más antigua que se ha creado en Colombia, se creó en 1954, mucho antes de que existiese cualquier asociación en muchos países latinoamericanos. La Federación organizó convenciones bastante buenas, hizo un montón de cosas, pero con el tiempo, la Federación Colombiana de Psicología se extinguió, y por ello aparece la Sociedad Colombiana de Psicología, y surge una segunda etapa de la organización gremial de la psicología en Colombia. La Sociedad Colombiana de Psicología nace en 1978 y obtiene su personería jurídica en enero del 79; en el 82 organiza el primer Congreso en la ciudad de Bogotá que en adelante se han organizado en forma regular y sistemática.

Los congresos colombianos de psicología son los principales foros de psicología en el país. Normalmente la estructura del Congreso consiste en una serie de conferencias por invitación, básicamente con psicólogos eminentes del exterior y de Colombia,

además de simposios, mesas redondas, conversatorios, posters, etc. Inicialmente se invitaban tres o cuatro estrellas muy brillantes de la panorámica psicológica internacional; en los últimos años se ha invitado a más de 18 o 20 personajes importantes de la psicología, probablemente sería mejor un número más reducido. En cuanto a los invitados colombianos, es una pauta más o menos estándar, de 15 a 20 líderes de la psicología, desde las distintas perspectivas de abordar los fenómenos psicológicos; por ello, se invitan a psicólogos de todas las áreas de la psicología: psicólogos clínicos, deportivos, organizacionales, de la salud, psicología fisiológica, análisis experimental del comportamiento, psicología social, etc. La gente valora mucho el hecho de que los congresos, se realicen en provincia (en ciudades diferentes de Bogotá). Como todos sabemos, Colombia es un país muy centralista, muchos eventos se hacen en Bogotá, lo cual no es muy bien visto, ya que hay comunidades académicas importantes en diferentes regiones del país, por ello, se ha mantenido la tendencia de que los congresos colombianos de psicología se hagan una vez en provincia y otra vez en Bogotá, es así, como se han organizado congresos en Pereira, Neiva, Ibagué, Barranquilla, Medellín, Bucaramanga, etc.

- **NRP:** Dr. Ardila, haciendo un balance de estos congresos, quiero preguntarle tres cosas a la vez: ¿Cuáles han sido los logros que se han alcanzado a lo largo de estos años? ¿Cuál ha sido el aprendizaje obtenido?, y ¿Cuál es la importancia de la realización de los mismos, para la psicología colombiana?
- **RA:** El balance ha sido sumamente positivo, en tanto que los congresos se constituyen en un espacio para que los psicólogos colom-

bianos socialicen sus investigaciones, para aprender de las experiencias de los colegas internacionales, para que los colegas internacionales conozcan los trabajos desarrollados en Colombia. Los avances de la psicología colombiana se han difundido muy poco en el ámbito extranjero y esta es una de las críticas que siempre realizo. Necesitamos más internacionalización y por ello, estos Congresos han servido mucho para tal objetivo. Realmente los psicólogos eminentes que han venido aquí han sido casi todos invitados por el Congreso Colombiano de Psicología. Hemos contado con la participación de Eysenck, Wolpe, Vicente Caballo, Azrin, Buela Casal, entre otros personajes importantes en la psicología mundial, quienes han aceptado la invitación a participar en los congresos. Esto también ha resultado ser bastante importante para los estudiantes, quienes aprenden de las experiencias compartidas; los estudiantes asisten a los congresos y también pueden presentar trabajos, presentar posters, claro está, si tienen la calidad, en esto hay todo un proceso de selección, como en todas las reuniones científicas y ha sido muy útil para la profesión.

- **NRP:** Con respecto a las dificultades para organizar y realizar los congresos de psicología en Colombia, después de 30 años o más de experiencia en el tema, Dr. Ardila, me gustaría saber dos cosas: en primer lugar ¿es fácil organizar un congreso contando con la participación de los miembros de la agremiación de psicólogos? En segundo lugar: ¿qué dificultades hay que superar para llevar a cabo exitosamente dichos eventos académicos en nuestro contexto?
- **RA:** Organizar los congresos es tremendamente difícil, tremendamente complicado, tiene todos los altibajos del mundo, todos

los problemas inimaginables, y los sigue teniendo, a pesar de toda la experiencia que la Sociedad Colombiana de Psicología ha alcanzado en materia de organización de los mismos. Fundamentalmente es el problema de organizar al gremio, de tener la resonancia adecuada en la sociedad y que la gente de otras regiones considere que vale la pena asistir a dichos eventos. Entre los asuntos a resolver se encuentran: la parte financiera, elegir los invitados internacionales, convencerlos de que vengan acá, esto último fue la tarea más difícil de todas, sobre todo, en la época en que al país no venía casi nadie del exterior por los conflictos internos que para entonces acaecían; se creía que viajar a Colombia era arriesgarse a que lo secuestraran o lo asesinaran. En los últimos años esa percepción de riesgo ya no existe, hay una sensación de seguridad, de que el país es un sitio seguro al que se puede venir. Este fue en algún momento uno de los grandes problemas a la hora de organizar estos eventos; y además existieron otros problemas, más de carácter logístico. En todos los gremios hay dificultades organizativas y nosotros hemos mantenido un ritmo con alto nivel, pero con mucho esfuerzo, ha sido difícil.

NRP: Respecto a la participación de figuras importantes de la psicología a nivel mundial, en los diferentes congresos colombianos realizados hasta este el momento se ha generado un espacio propicio para el intercambio de ideas con colegas colombianos dedicados a la investigación, docencia y aplicaciones, lo mismo que con los estudiantes de las diferentes regiones del país. Me gustaría conocer Dr. Ardila: ¿Cuál ha sido la visión de ellos, respecto de la psicología colombiana?

los congresos colombianos de psicología, ya mencioné los conferencistas nacionales e internacionales, pero eso no es todo, hay simposios, hay mesas redondas, hay horas de conversación, hay posters, hay cine psicológico, es decir, hay muchos otros eventos en el marco del Congreso, yo mencioné las conferencias internacionales y las nacionales pero realmente el cuerpo grande del congreso son los simposios, los cuales abordan un tema específico, pongamos como ejemplo “la amígdala en el cerebro y su relación con las funciones psicológicas”; otra mesa hablando sobre “el 16 PF” que es uno de los tests que más se utilizan; otra tratando el tema de publicación de revistas; y muchos otros temas; una nueva técnica en psicología clínica; el tratamiento de un problema de psicología de la salud con un importante método psicológico, etc. Ahora en estos momentos uno de los temas más relevantes en la psicología mundial es la publicación del DSM V que es el tratado de diagnóstico y evaluación de las enfermedades mentales y que se publicará ahora mismo, en mayo de 2013, por ende, si en estos momentos se hiciera un congreso, este sería un tema en el cual habría por lo menos una mesa redonda y probablemente muchas conferencias en torno al mismo tema. Pero el asunto es que volviendo a la pregunta suya, sobre el nivel de la psicología colombiana, esta posee muy buen nivel científico, tiene mucha respetabilidad, la gente en el exterior valora la psicología colombiana, eso es algo que nosotros no sabemos, porque como la gente de aquí es poco dada a asistir a los congresos internacionales, no conoce la buena imagen que tiene la psicología colombiana en el exterior, que es muy merecida.

- **RA:** La psicología colombiana está muy bien, ha avanzado mucho, ha tenido logros de altísimo nivel. Una cosa importante de
- **NRP:** Una afirmación que hacen algunos colegas quizá por desconocimiento o fruto del imaginario social acerca de las agremia-

ciones de psicólogos, particularmente de la Sociedad Colombiana de Psicología, es que los Congresos son restringidos al enfoque comportamental. La pregunta Dr. Ardila es: ¿En algún momento se ha rechazado un trabajo y no se concede el espacio para la presentación del mismo o se niega el debate abierto a colegas, debido al enfoque del trabajo, por ejemplo trabajos desde el psicoanálisis, el enfoque sistémico etc...?

- **RA:** La Sociedad Colombiana de Psicología no tiene ninguna afiliación conceptual en particular, por ende, los congresos colombianos de psicología no tienen ninguna afiliación teórica, trabajos desde el psicoanálisis siempre los hay. En este último Congreso (2012) los hubo, así como también desde el enfoque sistémico y otros. Los trabajos se evalúan por la calidad, los trabajos se envían a evaluadores, los cuales mandan sus conceptos sobre los trabajos arbitrados. Hay trabajos que se rechazan, pero no por el enfoque, sino porque no tienen la calidad adecuada para ser presentados en el Congreso. Los procesos de selección de los trabajos para los congresos, son casi los mismos que se llevan a cabo en un proceso editorial de una revista académica y científica, quizás, son más exigentes las revistas que los congresos creo yo. En los congresos en ocasiones, resulta ser más amplia la posibilidad de admisión de un trabajo, que su publicación en una revista científica. Se aceptan porcentualmente más trabajos para ser presentados en congresos que para ser publicados en revistas científicas.
- **NRP:** Para terminar esta primera parte de la entrevista, quiero preguntarle dos cosas Dr. Ardila: ¿Cómo ve el futuro de los congresos Colombianos de Psicología?, y ¿hacia dónde está mirando la Sociedad Colombiana de Psicología?

– **RA:** No hay muchos cambios importantes en perspectiva que vayan a hacer transformaciones muy grandes, pero lógicamente existe una dinámica y las cuestiones cambian, las profesiones evolucionan, las sociedades científicas tienen nuevas maneras de mirarse, nuevas metodologías pero eso no quiere decir que vaya a darse algún cambio planeado en perspectiva. Tendremos el siguiente Congreso fuera de Bogotá en el año 2014, el otro será en Bogotá en 2016, tal y como hemos mantenido las pautas. Los congresos tienen más o menos mil asistentes y eso se ha mantenido, sin embargo, como ha ido en aumento el número de profesionales en psicología, es posible que el número de asistentes a los congresos aumente también. Ahora bien, otra cosa es que en Colombia halla muchos congresos; hay congresos de psicología clínica, organizacional, social, de aspectos específicos de la salud, de análisis experimental del comportamiento, de terapia cognitivo-conductual, de aspectos específicos de psicofisiología, neuropsicología; hay muchos eventos, pero este, el Congreso Colombiano de Psicología, es el Congreso más grande, pero también hay congresos especializados y a la gente le gusta mucho esa clase de congresos sobre temas específicos, los cuales son pequeños, no de mil personas sino aproximadamente de cien personas, todo lo cual permite una mayor interacción entre los participantes.

Segundo eje temático: importancia de conocer la historia de la psicología en Colombia

- **NRP:** Ahora bien, cambiando de tema, Dr. Ardila quisiera que nos contara a grosso modo: ¿Cuál es la importancia de conocer la *historia de la psicología* en Colombia, por los estudiantes y los profesionales de esta disciplina?

- **RA:** Estudiar la historia de una disciplina cumple muchas funciones, pero probablemente la más importante de todas, es darle identidad a un campo de trabajo, saber de dónde venimos, por qué estamos acá, saber cuáles han sido los hitos que han formado esta disciplina, todo lo cual, se aplica a cualquier área del conocimiento: la historia de la biología, la historia de la literatura alemana, la historia de la filosofía griega, cualquier área del conocimiento y también obviamente la historia de la psicología. Reitero, lo importante de la historia es que sirve para darle identidad a un área de trabajo. Yo siempre he creído que la historia es realmente importante, que si uno no conoce la historia está en un completo limbo. La perspectiva que tiene a veces la gente es que la disciplina psicológica es muy reciente y que por lo tanto no tiene ningún sentido estudiar la historia, pero uno encuentra que hay ideas psicológicas en pensadores lejanos empezando por Tales de Mileto, Aristóteles, Platón etc, hasta llegar al momento actual.

Particularmente pienso que un caso específico de la historia de la psicología en nuestro continente es que los habitantes originarios, los indígenas tenían ideas psicológicas importantes, ideas psicológicas acerca de la manera como conocemos el mundo, como nos comportamos, qué es lo bueno, qué es lo malo, qué es lo anormal o normal, el ciclo vital, la relación entre los seres humanos, la muerte, la sexualidad, la percepción, el pensamiento. Todos los temas que nosotros llamamos psicológicos estaban siendo conceptualizados por los pueblos originarios antes de la llegada de los europeos a América. Estas áreas de trabajo se llaman psicologías indígenas y constituyen un campo de trabajo bastante nuevo, que tiene bastante problemas porque realmente lo que nosotros podemos saber está básicamente

en los relatos de los cronistas que vinieron con los europeos, pero los cronistas miraron los fenómenos psicológicos de los pobladores originarios de América desde la perspectiva eurocéntrica, en consecuencia, estos relatos de los cronistas hay que estudiarlos críticamente.

Aunado a lo anterior, los grupos indígenas en el territorio están muy socializados muy occidentalizados, pero de todas maneras, la historia de la psicología en Colombia se remonta a los habitantes originarios del territorio que hoy llamamos Colombia, es decir: los muiscas, los caribes, los agustinianos, todos los grupos humanos que había en este territorio. Luego nos encontramos con la influencia de la cultura europea que fundamentalmente se da durante la Colonia y que se centró en las ideas psicológicas de Santo Tomás, por consiguiente, la psicología que los europeos trajeron al territorio de la Nueva Granada que ahora se llama Colombia, fueron las ideas tomistas de la psicología de las facultades, se llama psicología de las facultades porque son facultades del alma, la inteligencia, la memoria, la voluntad, etc. Esa fue la manera como se conceptualizó la psicología en la Colonia.

El descubrimiento de América tuvo lugar hace aproximadamente 500 años, de esos años, 300 fueron de la Colonia; La independencia se llevó a cabo hace aproximadamente, 200 años, es decir que la mayor parte de la historia de Colombia fue durante la Colonia, lo que indica que es un período que hay que tener muy en cuenta. Los conceptos psicológicos se enseñaban en las universidades de la época, en las facultades de teología, filosofía, medicina, de leyes. Durante el siglo XIX hubo muchos desarrollos originales, después de la independencia los nuevos países americanos buscaron

refundar la sociedad, la educación, reformar la vida cotidiana, todo ese tipo de eventos se hizo buscando los desarrollos más avanzados a nivel filosófico, psicológico, educativo, entre otros, que se estaban llevando a cabo en Europa, especialmente en Inglaterra y Francia. Obviamente España no se tuvo en consideración, porque todo lo de España se suponía que era “malo” y teníamos que liberarnos del rezago y las malas mañas que nos habían dejado nuestros colonizadores. Después, en décadas recientes, se ha reevaluado esta conceptualización y la psicología española se valora altamente en Colombia. Durante el siglo XIX, después de la independencia, encontramos a figuras como Manuel Ancizar que fue uno de los personajes más importantes en psicología en el siglo XIX en Colombia. Más adelante se fue formando una masa crítica que fue creciendo durante el siglo XX. En el período entre las dos guerras mundiales surgen grandes figuras de importancia en psicología como Luis López de Mesa, Agustín Nieto Caballero, Alfonso Esguerra Gómez, personajes bastante originales que hicieron aportes fundamentales a la psicología; este es el periodo que yo denomino “la psicología sin psicólogos” o “la psicología antes de la profesión”, es una categorización que parte de las ideas de una historiadora de la psicología en Argentina que se llama Lucía Rossi, quien también estudió la psicología en Argentina antes de que hubiera psicología en su sentido estricto, en sentido profesional, o sea la psicología sin psicólogos. López de Mesa se decía psicólogo, él fue psiquiatra no psicólogo, pero se autoidentificaba como psicólogo, fue la primera persona en Colombia que se llamó así mismo psicólogo, pese a no haber estudiado psicología. Esta es la psicología sin psicólogos, la psicología antes de la profesión.

La profesión como tal, comienza en Colombia en 1947, ese dato es muy conocido. En 1947 Mercedes Rodrigo, una psicóloga española que había traído Agustín Nieto Caballero para que organizara la selección de estudiantes de la Universidad Nacional, creó el Instituto de Psicología Aplicada en la Universidad Nacional, el cual tenía como una de sus funciones formar profesionales de la psicología. Fue el 20 de Noviembre de 1947 la fecha en la cual se crea dicho Instituto y por eso la profesión psicológica decidió que el 20 de noviembre fuera el Día del Psicólogo, dado que fue cuando se creó la profesión como tal; por eso este es el punto de corte entre “la psicología sin psicólogos” y “la psicología con psicólogos”. El 9 de julio de 1948 el Instituto comenzó sus actividades formales, y los primeros estudiantes que ingresaron a estudiar psicología lo hicieron en febrero de 1949. Para ese entonces, la carrera tenía una duración de cuatro años y el título otorgado era “Licenciado en Psicología”; los primeros estudiantes que se graduaron lo hicieron el 28 de noviembre de 1952 y se graduaron 11 personas.

La profesión entonces comienza en 1947, los primeros grados en el año 1952 y el único programa de psicología que había en el país era el de la Universidad Nacional, en el Instituto de Psicología. Después pasó a ser la primera Facultad de Psicología de Colombia. En 1957 ya era Facultad y luego surgieron otros programas. En 1962 empieza el de la Universidad Javeriana y a partir de los años 70's se crean otras Facultades de Psicología; se crea la facultad de psicología en los Andes, la INNCA, la Católica, la San Buenaventura de Medellín, la Universidad del Norte. Se organizan más programas de psicología con la autonomía universitaria que otorgó la Ley de Educación Superior,

que es consecuencia de la Constitución Política de Colombia del año 1991 a partir de la cual las universidades adquieren la potestad de crear las carreras sin previo permiso del gobierno. El ICFES era quien autorizaba la apertura de las carreras y se crearon varios programas que estaban represados. Por mi parte, yo fundé el Programa de Psicología en la Universidad de Los Andes (1973), por invitación de esa Universidad. Cuando se otorgó la autonomía universitaria empiezan a surgir una gran cantidad de nuevos programas, principalmente de medicina, administración, psicología, odontología y derecho, ya que había mucho interés en esas áreas. En el caso de la psicología, al igual que en otros campos profesionales, se crearon muchos programas de estudio, en las décadas de 1990 y el 2000.

En Colombia hay actualmente 106 programas de psicología, hay 59 especializaciones, 11 maestrías y 4 doctorados y el de la Nacional que va a abrir en estos días, entonces serían 5 doctorados funcionando. Tenemos 60.000 mil psicólogos graduados y 53.000 estudiantes de psicología. Además hay una cantidad de programas que no están activos, por ejemplo hay maestrías que no están activas, pero están en el papel todavía. Recapitulando, estos son los datos: 106 programas de psicología. ¿Son muchos?, ¿Son pocos?, casi todo el mundo dice que son muchos.

- **NRP:** Y usted Dr. Ardila: ¿Qué dice?
- **RA:** Que son muchos, hay que pensar en la alternativa de cuántos se necesitan. Cuando yo estudié había solamente un programa de psicología en el país, el de la Universidad Nacional.
- **NRP:** Reconociendo que en el país existen actualmente 106 programas que ofrecen formación en psicología: ¿Cómo ve Rubén Ardila el futuro de la psicología en Colombia?
- **RA:** Bueno yo soy muy optimista en eso, los psicólogos han aprendido a “hacer camino al andar” y han encontrado muchos rumbos y muchas perspectivas profesionales y científicas. En psicología no hay casi desempleo, lo que hay son sueldos muy bajos pero no hay casi desempleo. En cambio en otras profesiones hay mucho desempleo, pero reitero, en psicología no hay casi desempleo, pero los salarios de entrada son bastante bajos. A la par, hay muchas cosas interesantes, hay personas que están haciendo programas de especialización, de maestría, de doctorado, en el ámbito nacional, en el exterior, hay muchas cosas que están ocurriendo a nivel de investigación, de campos profesionales, de nuevos avances, y que hacen que el futuro de la psicología colombiana sea muy positivo y lleno de buenas perspectivas.
- **NRP:** En términos del desarrollo de la psicología como disciplina científica ¿qué nos puede decir, Dr. Ardila?
- **RA:** En Colombia se enfatizan más las aplicaciones que la investigación científica y además eso ocurre también a nivel mundial. Si usted compara la psicología a comienzos del siglo XX con la psicología a comienzos del siglo XXI notará, que la psicología a comienzos del siglo XX era una ciencia parecida a la biología y a la física y lo importante era tener unos muy buenos laboratorios, tener reconocimiento por parte de las asociaciones de científicos, formación de altísimo nivel, y aplicaciones nulas o mínimas, absolutamente mínimas a comienzos

del siglo XX. Por el contrario a comienzos del siglo XXI, la psicología ya no se parece tanto a la física o a la biología, sino que se parece más a la medicina o a la ingeniería. Lo que nosotros aprendemos básicamente son técnicas, tecnologías, aplicaciones y a los psicólogos les interesa mucho ser útiles y mejorar la sociedad y mejorar la calidad de vida de la gente y no tanto ser investigadores científicos. No consideran que sea tan importante aportar a la ciencia, como ayudar a mejorar la calidad de vida de las personas. Lo anterior no significa que no tengamos psicólogos realizando importantes investigaciones científicas en Colombia, que los hay y muy buenos. Pero en general la psicología cambió de ser una ciencia como la física o la biología a ser una profesión como la medicina o la ingeniería

- **NRP:** Y a nivel gremial Dr. Ardila: ¿qué nos puede contar?
- **RA:** Como organizaciones gremiales tenemos en primer lugar, la Federación Colombiana de Psicología que empieza en 1954, cuando no había otra organización gremial en ningún otro país latinoamericano. Como la psicología llega tan temprano a Colombia en relación con otros países latinoamericanos,

tan pronto empieza, también empezó la organización profesional. Posteriormente surgirá la Sociedad Colombiana de Psicología y en la actualidad se encuentra el Colegio Colombiano de Psicólogos. La Federación comienza en 1954, la Sociedad Colombiana de Psicología en 1979 y el Colegio Colombiano de Psicólogos en el 2006. La Sociedad propuso e hizo aprobar una ley de reglamentación de la psicología, la Ley 58 de 1983 la cual estuvo en vigencia hasta el año 2006. En estos momentos la ley que reglamenta la psicología es la Ley 1090 del 2006. También había un Código de Ética que ya no está vigente, el código se llama ahora Código Deontológico y Bioético. Esto es básicamente lo que podría decir respecto de la organización gremial de psicología. La representación gremial de la profesión está en manos del Colegio Colombiano de Psicólogos.

- **NRP:** Para finalizar quiero reiterar mis agradecimientos, los de Tesis Psicológica y los de la Facultad de Psicología de la Fundación Universitaria Los Libertadores al Dr. Rubén Ardila por sus enseñanzas, y por los valiosos aportes que nos ha compartido a lo largo de muchos años y de esta entrevista.

Néstor Raúl Porras Velásquez